

# Respuesta a Huracán Ian



Reporte de Situación No. 07 de la Oficina de la Coordinadora Residente  
(3 de octubre de 2022)

Este reporte ha sido elaborado desde la Oficina de la Coordinadora Residente del Sistema de las Naciones Unidas en Cuba. Cubre el período de las 12.00 horas del 2 de octubre a las 12.00 del 3 de octubre (hora local).

## Resumen

- La mayoría de los clientes del servicio eléctrico en Pinar del Río permanecen afectados. De 150 circuitos, 144 están aún sin electricidad. En Artemisa, la afectación es del 46%.
- En los siete municipios más afectados, el 82% de los centros de distribución de alimentos (bodegas comunitarias) sufrieron daños severos y el 57% de los Sistemas de Atención a la Familia (SAF), lo que complejiza el acceso a alimentos, particularmente entre grupos vulnerables.
- El 35% de la telefonía móvil y más del 40% de la telefonía fija de Pinar del Río permanece interrumpida.
- Autoridades de salud alertan sobre la necesidad de incrementar la vigilancia epidemiológica de los territorios más afectados, en un contexto de alta incidencia de dengue.
- Muy complejo el abasto de agua para la población pinareña, dependiente en su mayor parte de carros cisterna y grupos electrógenos.



## Visión general de la situación

---

El 95% de la provincia de Pinar del Río permanece sin servicio eléctrico, lo que sigue complejizando el abasto de agua y el restablecimiento de las telecomunicaciones. La mayoría de la población no tiene acceso a la información a través de medios de comunicación o redes sociales, lo que ha obligado a las autoridades a potenciar vías alternativas para dar a conocer la evolución de las acciones de respuesta.

Alrededor del 35% de la población pinareña no cuenta aún con telefonía móvil, mientras que más del 40% de la telefonía fija sigue sin restablecerse.

Autoridades coinciden en señalar la vivienda como el sector que más tardará en recuperarse, teniendo en cuenta no solo la magnitud de las afectaciones, sino el hecho de que, en el momento del impacto de Ian, 6000 familias se hallaban pendientes de solución por afectaciones precedentes.

Reportes de prensa actualizan los impactos que sufrió el sector de la pesca en la Coloma, poblado por donde entró el huracán a la Isla. La empresa responsable del 70% de la producción pesquera del país perdió una cantidad considerable de sus cubiertas, 13 embarcaciones quedaron hundidas, y resultaron afectadas gravemente las líneas de producción, los almacenes y los centros de acopio.

A medida que aumenta la cuantificación de daños en el sector alimentario, se confirma la gravedad de las afectaciones en la agricultura, la avicultura, el sector porcino y la ganadería, así como la complejidad en la distribución de los alimentos debido a los daños sufridos por bodegas y Sistemas de Atención a la Familia, con particular impacto sobre los sectores más vulnerables.

## Respuesta Humanitaria

---

### Autoridades Nacionales

En las últimas horas, el presidente cubano visitó por tercera vez la provincia de Pinar del Río y recorrió zonas afectadas de la Isla de la Juventud, a fin de evaluar daños, dialogar directamente con las personas damnificadas y orientar acciones de respuesta. Según trascendió, a las autoridades de ese territorio se ha sumado un equipo de dirección con representantes de todos los ministerios, que apoyan en agilizar la implementación de acciones para cada sector.

En la provincia de Artemisa, ya se ha restablecido alrededor del 50% del servicio eléctrico, mientras que en la capital del país la cifra asciende a más del 95%. Se reporta el fallecimiento lamentable de dos trabajadores del sector, por accidentes asociados a los trabajos de recuperación.

En Pinar del Río, se mantienen funcionando 22 centros de evacuación. De las poco más de mil personas evacuadas, se estima que unas 400 ya no tienen hogares a los cuales regresar.

Se avanza en la recuperación de desechos, lo que facilita las labores de recuperación y el acceso a lugares actualmente incomunicados.

Se prioriza la distribución de alimentos, incluidos los de la canasta básica, y donativos de refuerzo que incluyen productos como pollo, café, arroz, pan y galletas.

Autoridades educativas indican que el curso escolar comenzará hoy donde las condiciones estén creadas y que se habilitarán soluciones alternativas en casas de familia o instituciones sociales, para reubicar a los y las estudiantes cuyas escuelas no pueden reiniciar sus labores.

Desde México, Venezuela y Argentina, siguen llegando insumos para el restablecimiento de las redes eléctricas. El presidente colombiano Gustavo Petro- se sumó a los mandatarios que han hecho ofrecimientos de ayuda. ONGs, grupos de solidaridad y negocios del sector privado entregan alimentos, ropa y aseo en centros de evacuación, así como insumos especialmente útiles para grupos vulnerables como camas Fowler y sillas de ruedas.

## Sectores



### Salud

---

#### Necesidades/afectaciones

- Se han reportado 11 hospitales, 118 consultorios del Médico de la Familia y 43 instalaciones de salud con diferentes tipos de daños en los territorios afectados. Los más considerables fueron reportados en el Hospital Provincial de Pinar del Río Abel Santa María.
- A esas afectaciones, se suman las necesidades del Programa Materno Infantil vinculadas a medicamentos, insumos y suplementos vitamínicos para la atención de embarazadas y puérperas.

#### Pinar del Río:

- Autoridades alertan sobre la necesidad de vigilar la situación epidemiológica en los territorios afectados.

#### Respuesta

- Las consultas externas del hospital Abel Santamaría se restablecerán paulatinamente, en la medida que se restituya la transportación intermunicipal y el acceso a las comunidades.
- Se avanza en la desobstrucción de las principales vías de acceso a los centros de salud.
- En San Luis, brindan servicios los 16 consultorios de medicina familiar que no fueron afectados.
- En La Coloma, el Sistema Integrado de Urgencias Médicas de Pinar del Río permanece activo para el traslado de pacientes con patologías que requieren hospitalización.

#### OPS/OMS-UNFPA

- Entregada al Hospital Provincial Abel Santamaría de Pinar del Río Una donación de OPS de más de 8 toneladas, consistente en 92 módulos de respuesta a emergencias con material gastable, medicamentos, desinfectantes, anestesia, guantes, suturas, equipos y dispositivos básicos para el cuidado a pacientes. La contribución incluye también un kit de respuesta a huracanes con insumos para el sector sanitario y mochilas médicas de campo destinadas al primer nivel de atención.



### Seguridad Alimentaria (SAN)

---

## **Necesidades/Afectaciones**

- En principal empresa pesquera del país, ubicada en el poblado La Coloma, 10 000 metros cuadrados de techo fueron afectados, y se reporta un total de 13 barcos hundidos.
- Según reportes del Ministerio de la Agricultura afectaciones en más de 8 500 hectáreas de cultivos como plátano, boniato, yuca, maíz, tomate, calabaza, así como pepino, cebolla ají y café. A ello se suman daños en la avicultura, en el sector porcino y en la pesca, donde la empresa responsable del 70% de la producción pesquera nacional se vio severamente impactada.

### **Pinar del Río**

- El 68 % de las bodegas de la provincia resultaron afectadas. Esta proporción llega al 82% en los 7 municipios identificados hasta el momento como de mayor impacto. En estos lugares se necesitan carpas o cualquier otra alternativa para la mantener la distribución de alimentos.
- Se reportan daños considerables en las instalaciones del 57% de los Sistemas de Atención a la Familia, comedores comunitarios que atienden a grupos en condiciones de vulnerabilidad y personas de bajos ingresos. Como resultado, hay limitaciones en la asistencia a unas 885 personas contempladas como grupos vulnerables en el territorio.
- En la avicultura se conoce hasta el momento de afectaciones en 22 granjas de 7 municipios y 70 naves porcinas donde ocurrió la muerte de 123 animales.

### **Artemisa**

- Se reportan afectaciones en 72 vaquerías con daños parciales y totales en los techos y estructuras.

### **Respuesta**

- Continúa la distribución de la canasta normada y la venta de alimentos a la población damnificada.
- En todos los territorios se trabaja en el rescate de los cultivos afectados que pueden salvarse.

### **FAO y PMA**

- PMA ha confirmado con el Gobierno el inicio de la asistencia alimentaria de forma inmediata a más de 500 mil personas con la entrega de arroz, frijoles y aceite para dos meses. El monto de la operación se calcula en unos 5 millones de dólares. La respuesta incluye insumos para asegurar la conservación y elaboración de alimentos como son almacenes móviles, kits de cocina, pallets, carpas y torres de iluminación para almacenes.



## **Agua, Saneamiento e Higiene**

### **Necesidades/Afectaciones**

- Se mantienen serias dificultades en el abasto de agua en Pinar del Río, donde las cabeceras municipales de La Palma y Guane se consideran los territorios más críticos por presentar problemas con los grupos electrógenos de los que depende el servicio.

- Solo 8% por ciento del municipio de San Juan y Martínez recibe agua por el sistema de acueducto, mientras el resto de la provincia de Pinar del Río se abastece mediante la utilización de grupos electrógenos para el bombeo o a través de carros cisterna que no logran una frecuencia diaria o tienen dificultades para llegar a determinadas comunidades.
- La situación se mantiene compleja en La Habana, donde unas 400 000 personas siguen sin servicio.
- Se mantiene la alerta por posible contaminación de las fuentes de agua, el acceso a agua segura y las condiciones de higiene de las familias y comunidades afectadas, y las que se encuentran en centros de evacuación.

## Respuesta

- La mayoría de los 30 tanques con capacidad de 1,500 litros de agua que entraron al territorio de Pinar del Río han sido ubicados en los edificios multifamiliares del reparto Hermanos Cruz. Adicionalmente, se enviaron más de mil tanques plásticos de 200 litros a los municipios pinareños.

## UNICEF

- UNICEF, en coordinación con las autoridades nacionales, coordina la entrega de artículos críticos preposicionados que permitan avanzar en una respuesta inicial en materia de agua, higiene y saneamiento:

-12,755 tanquetas de 10 litros para almacenamiento de agua benefician a 6,376 familias de la provincia de Pinar del Río

-472 kit de higiene contribuyen a garantizar condiciones básicas de higiene de familias afectadas por inundaciones: 1,600 familias del poblado de Surgidero de Batabanó, en Mayabeque; y 632 familias del poblado La Coloma del municipio de Pinar del Río.

- En coordinación con el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, 7 motobombas de 5l/segundos adquiridas por UNICEF se han desplazado hacia la provincia de Pinar del Río para apoyar a comunidades afectadas en el abastecimiento de agua a través de camiones cisterna y pozos locales.
- Como parte de la respuesta del sistema de Naciones Unidas, una bomba potabilizadora que permite alcanzar a 5000 personas con servicios de agua potable y saneamiento llegará al país en los próximos días.



## Vivienda y Recuperación Temprana

### Necesidades/afectaciones

#### Pinar del Río:

Viviendas:

- Del estimado de 100 mil viviendas afectadas en Pinar del Río, se han confirmado hasta el momento 4338 derrumbes totales y 5911 parciales. En cuanto a los daños de cubiertas, 11641 corresponden a derrumbes totales de techos y 24258 a parciales, al tiempo que 2223 facilidades temporales están afectadas. En la comunidad de La Coloma, como resultado de la penetración del mar el agua ascendió a los primeros pisos de 20 edificios ocasionando daños diversos en las estructuras.
- Los últimos reportes en La Habana estiman 1000 viviendas afectadas, 129 derrumbes parciales y 39 totales. Municipios con mayores afectaciones: Boyeros (142); San Miguel del Padrón (104); Arroyo naranjo (82), Cotorro (75).
- En Artemisa, San Cristóbal suman 1900 viviendas afectadas
- En la Isla de la Juventud, se cuantifican 359 viviendas afectadas. 18 facilidades temporales sufrieron derrumbes.

#### Servicio eléctrico:

- En Pinar del Río alrededor del 94% de la provincia se mantiene sin servicio eléctrico. Más de 8000 transformadores permanecen desahabilitados y las afectaciones superan los 4200 postes eléctricos.
- En Artemisa, alrededor del 46% de los clientes se mantiene sin electricidad y 4231 transformadores se encontraban fuera de servicio este domingo.
- En La Habana, se estimaban unas 54 mil personas aún sin electricidad. 1365 transformadores se mantienen afectados.
- Continúan las dificultades para satisfacer la demanda de energía eléctrica en el país, con un déficit de un 19,8% de la demanda total en el horario nocturno.

#### Telecomunicaciones:

- El déficit de cobertura móvil en Pinar del Río alcanza el 36%. En la provincia, 20 639 líneas telefónicas se mantienen sin servicio, 23% del total (89 226). No se ha recuperado alrededor del 90% de los 1057 postes afectados.
- 15% de las radiobases de La Habana y Artemisa permanecen inhabilitadas.

#### Medios de vida

- En el sector del turismo en Pinar del Río, renglón económico relevante para el país, los vientos provocados por el huracán Ian afectaron la cubierta del hotel Horizontes Los Jazmines. Además, quedaron afectados los tres ecosistemas principales del Parque Nacional Viñales, así como los senderos ecoturísticos.
- En La Habana, varias instalaciones hoteleras sufrieron daños en su infraestructura, afectaciones en las barandas, cubiertas levantadas y tejas caídas.

#### Medio ambiente

- La Agencia Cubana de Medio Ambiente (AMA) informó a UNESCO la ocurrencia de grandes afectaciones en la Reserva de Biosfera de la Sierra del Rosario, fundamentalmente en el área natural, provocadas sobre todo por árboles caídos.

#### Respuesta

- Se trabaja de manera permanente en la provincia de Pinar del Río, La Habana y Artemisa por restablecer el servicio eléctrico. En Pinar del Río se conectan las líneas de transmisión hacia la ciudad cabera para poder abastecerla de servicio, así como en la habilitación de puntos de bombeo.
- Se capacitan al sistema de atención de vivienda para recopilar la información de los damnificados y tramitar las peticiones de ayuda.

## **PNUD**

- PNUD ha puesto a disposición del gobierno 5790 lonas pre posicionadas en el país, de las cuales más de 3000 están siendo distribuidas ya en las zonas afectadas.



## **Educación**

### **Necesidades/afectaciones**

- Ministerio de Educación y autoridades de las provincias afectadas continúan en la evaluación detallada de los daños en las instituciones educativas. Cálculos preliminares estiman que al menos 700 escuelas sufrieron daños.
- Además de los daños a techos, ventanas y mobiliario, un grupo de centros educativos funcionan como centros de evacuación para la población damnificada.
- Hasta el momento se estima que más del 80% de las escuelas de Pinar del Río recibieron algún impacto del huracán Ian; de ellas, 396 escuelas con daños considerables, alrededor del 53 % de las existentes en el territorio y más de 2000 docentes tienen sus viviendas dañadas.

### **Respuesta:**

- Allí donde estaban las condiciones creadas en los territorios afectados, se reanudaron las actividades docentes este lunes.
- La Dirección Provincial de Educación en Pinar del Río organizó para hoy 3 de octubre una Escuela de Orientación Familiar asociada a cada centro educativo para dar información sobre la próxima reanudación del curso escolar.
- En Artemisa se informó que se podrá asistir a las escuelas sin el habitual uniforme escolar por la situación del servicio eléctrico y de abasto de agua.

## **UNICEF**

Se cuenta con un preposicionamiento para el apoyo inmediato de:

1. 6,000 m2 de mantas impermeabilizantes para rehabilitación de techos de centros educativos.
2. 140 Kits de material escolar (para beneficiar a 5,600 niñas y niños entre 6 y 18 años).
3. 154 Kits de recreación (para beneficiar a 13,860 niñas y niños entre 6 y 18 años).
4. 38 Kits de primera infancia (para beneficiar a 1,900 niñas y niños entre 1 y 5 años).
5. 1,500 tanquetas de 10 litros para almacenamiento de agua en instituciones educativas, incluyendo hogares de niñas y niños sin amparo familiar.
6. Se encuentra en proceso de adquisición de 11,000 m2 adicionales de mantas impermeabilizantes.
7. Se inició proceso de adquisición de 46 kit adicionales de primera infancia (para beneficiar a 2,300 niñas y niños entre 1 y 5 años).



## Coordinación General

---

Bajo el liderazgo de la Coordinadora Residente y con el acompañamiento técnico de OCHA, el Sistema de las Naciones Unidas en Cuba (SNU) se encuentra formulando una aplicación de recursos del Fondo Central de Respuesta a Emergencias (CERF) de la ONU.

Se ha acordado con las autoridades la formulación de un Plan de Acción del Sistema de las Naciones Unidas en Cuba, al cual podrán contribuir otros actores de la cooperación internacional que deseen apoyar la respuesta del Huracán Ian a través de las Naciones Unidas en el país

**Para mayor información, favor contactar a:**

**Raúl Garcés, Oficial de Comunicación. Sistema de Naciones Unidas en Cuba.**

Email: [raul.garcescorra@un.org](mailto:raul.garcescorra@un.org)

Tel: (53) 7 204-1513

**Para mayor información, favor visitar** [www.unocha.org](http://www.unocha.org); [www.reliefweb.int](http://www.reliefweb.int); [www.redhum.org](http://www.redhum.org); [www.cuba.un.org](http://www.cuba.un.org)

**Para más información nacional, favor visitar:**

Granma: <https://www.granma.cu/>

Juventud Rebelde: <http://www.juventudrebelde.cu/>

Agencia Cubana de Noticias: <http://www.acn.cu/>

Cubadebate: <http://www.cubadebate.cu/>

Periódico Guerrillero: <http://www.guerrillero.cu/>

Periódico El Artemiseño: <http://artemisadiario.cu/>